

PRESENTACIÓN

Entre los días 29 de junio y 1.º de julio de 2016 tuvo lugar en la ciudad de Santa Clara, la XV edición del Simposio Internacional sobre Pensamiento Latinoamericano que cada dos años convoca la Cátedra Enrique José Varona, atendida por los departamentos de Filosofía y de Marxismo de la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas (UCLV). El Simposio reúne a especialistas de distintas ramas de las ciencias sociales para discutir sobre cuestiones que atañen a la suerte y enseñanzas del pensamiento que acompaña a la acción de los sujetos de variado género en Latinoamérica. Más de cien ponencias se presentaron en once comisiones ante un concurrido público que rebasaba los ciento veinte participantes, y que se distinguió por un marcado interés por la discusión y el intercambio profesional.

El evento fue inaugurado por el Rector de la UCLV, Andres Castro Alegría, en el teatro del Instituto de Biotecnología de las Plantas (IBP) y las sesiones de trabajo de las comisiones transcurrieron en las salas del Centro de Convenciones Bolívar. Su inauguración contó, además, con la participación de la Ministra de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, MSc. Elba Rosa Pérez Montoya, quien aprovechó la ocasión para dar a conocer la decisión del gobierno de apoyar las investigaciones teóricas y prácticas sobre la identidad cultural cubana y latinoamericana, en un megaprograma que estimule la presentación de proyectos en esa dirección.

Por espacio de tres días tuvieron lugar discusiones sobre los más diversos temas de índole teórica o práctica, tales como: la acción antihegemónica de las fuerzas políticas latinoamericanas y el desempeño de los movimientos en procesos socialistas de nuestros países.

Las cuestiones de la teoría se consideraron en comisiones que trataron la historiografía filosófica, el humanismo, el marxismo latinoamericano; cuestiones sobre filosofía de la Educación y del Derecho, sobre el diálogo entre la filosofía latinoamericana y la filosofía europea. No faltó, por supuesto, la preocupación por la historia y la proyección de los ideales de la Revolución cubana en los años iniciales del proceso revolucionario.

El XV Simposio creció en las formas de realización, logrando en la mayoría de las comisiones discusiones vivas sobre los problemas planteados, eludiendo la tradicional lectura de ponencias. No se dio unanimidad de criterios, tampoco se buscó, pero se apreció una preocupación común por los destinos de los procesos humanistas anticapitalistas en América Latina. No fue este un evento desentendido de las causas sociales, en especial, de los destinos del proceso revolucionario en Venezuela y en el resto de los procesos inspirados en los ideales bolivarianos. Se dedicó a ello la intervención de uno de los invitados especiales, el Dr. Rubén Zardoya Loureda, Presidente del Consejo Científico del Centro de Estudios Hemiféricos y de Estados Unidos (CESEU) de la Universidad de La Habana (UH).

Profunda impresión causó en todos los participantes la conferencia inaugural acerca de la paz en Colombia, a cargo del profesor invitado Dr. Ricardo Sánchez Ángel, Decano de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Colombia. Con agudeza intelectual el distinguido profesor abordó la serie de contradicciones que rodea al proceso de paz en la vecina nación, desentrañando los peligros que se ciernen sobre este.

Al evento asistió el profesor Bertrand Mathieu, de la Universidad Sorbona de París, quien realizó también una intervención especial en la comisión sobre Filosofía del Derecho, acerca de la seguridad jurídica, especialmente considerando el caso de la Constitución francesa. El profesor galo dejó sentadas las bases para una futura colaboración de nuestras universidades en materia jurídica.

El evento celebró la cercanía a su aniversario treinta con un homenaje a su fundador, el Dr. Pablo Guadarrama, quien con su tesón y perspectiva decidió emprender en los años ochenta los estudios sobre pensamiento latinoamericano en la UCLV y los encaminó desde el inicio hacia un intercambio internacional enriquecedor. En el mes de noviembre de 1987 comenzaron los trabajos del I Simposio Internacional sobre Pensamiento Filosófico Latinoamericano (como se llamó inicialmente) y hasta hoy son muchos los especialistas que han tenido la oportunidad de intercambiar en ese espacio.

Luego de la culminación de las labores del Simposio, quedaron en Cuba los doctores Eduardo Álvarez (España) y Roberto Cammarata (Italia), para ofrecer al Departamento de Filosofía e interesados en general, una actualización sobre cuestiones teóricas y prácticas en torno a los estudios sobre el hombre.

DR.C. RAFAEL PLÁ LEÓN
Enero/2017

